
CAMBODGE 
CNOUVEAU 

N" 294 • Fevrier 2011 • dix-huitieme annee 

Politique • Economie • Finance • Culture 

Preah Vihear 
nouveaux eclats, vieille querelle 

· E ectricite 2011-2025 
y Norin, president 

d'Eiectricity Authority of Cambodia 

or , directeur gal adjoint, MIME 

0 na Khaou Phal a oth 
Heveaculture, materiaux de construction 

une ambition: faire partie des plus grands 

Tourisme • les cH·ttres pour 2010 

• Ream: on attend les avions 
• Tourisme fluvial: Ia Cie Fluviale du Mekong 

glas Clayton, Leopard Cambodia 
pourquoi investir au amtiodge ? 

es investissements a le 01 
un entretien avec le nouveau president de Ia 

Chambre de Commerce 
Franco-Cambodgienne 

Pily Wong 

le Conte II cl' Atblt•••• 
pour risler raplcle111enl 

el ; 111111allle111enl 
let onflllt clu lrauall 



Fevrler 2011 

CAMBODGE NOUVEAU 

Soudain clash a Preah Vihear 

Nouveaux eclats d'une vieille querelle 
les elements d 'un dossier complexe 

N ouveaux affrontements sanglants aux abords du temple de 
Preah Vihear les 4, 5, 6 et 7 fevrier, cette fois-ci avec beau

coup plus d'ampleur qu'en juillet 2008, et qu'en avril 2009 (sans 
parler de plusieurs echanges de projectiles au cours de ces deux 
annees). 

300 soldats tha'llandais ont penetre dans le territoire cambod
gien le malin du vendredi 6. Les Tha'ilandais on! utilise des obus 
de 130 mm, selon le communique du Conseil des ministres cam
bodglen. Le nombre des victimes de chaque cote est encore in
certain . Des milliers de villageois , de chaque cote, se son! enfuis. 
Des parties du temple (gopura IV?) ont ete cribles d'eclats . 

La version tha'ilandaise , presentee est evidemment differente. 
Ce son! les Cambodgiens qui auraient envoye des projectiles vers 
le territoire tha'ilandais , les Tha'flandais n'auraient fait que se de
fendre . Version Ires peu plausible, le Cambodge n'ayant aucune 
revendication sur le territoire tha'ilandais, et cherchant avant tout a 
maintenir le statu quo. 

Une hypothese: les Cambodgiens auraient tire des feux d'arti
fice a I' occasion du Nouvel An Chinois , qui seraient retombes cote 
tha'ilandais, ils auraient tire en I' air, et les Tha'flandais auraient pris 
cela pour une provocation. Peu probable. 

En realite Ia tension montait de nouveau depuis quelque temps. 
En decembre, 7 Tha'llandais dent un parlementaire etaient arr~tes 
pres de Ta Nuon dans le Banteay Meanchey pour etre entres 
illegalement au Cambodge (et deux son! encore en prison). Fin 
janvier, a Bangkok, les chemises jaunes s'echauffaient une fois 
de plus, reprochaient au Premier ministre Abhisit de ne rien faire 
pour recuperer une zone qu'ils estiment appartenir a Ia Tha'ilande 
dans !'Ouest de Preah Vihear, exigeaient que le Cambodge en
leve son drapeau de Ia pagode de Keo Sikha Kiri Svara. Le Cam
badge refusait evidemment. Le 1 er fevrier, il acheminait vers le 
site 20 chars et des troupes. 

vers une mediation internationale 
II y a eu dans le passe, on peut dire depuis des siecles, quan

tile de conflits entre les deux pays, dominations alternees. Les 
frontieres n'ont ete etablies (imparfaitement) qu'a l'epoque du 
protectoral, apres de longues manreuvres faisant passer des 
provinces entieres d'un pays a I' autre. 

chauffements, des flambees de violence ... 
II est clair pourtant que personne ne veut vraiment Ia guerre. Au 

pus haul niveau, il y a quantile d'accords et de bonnes resolu
tions, d'assurances de bonne volonte, de rencontres cordiales (et 
encore le 3 fevrier entre les deux ministres des Affaires etrange
res) mais les vents de Ia querelle passent a travers ces faibles 
palissades. 

Tout de m~me, il faudrait en finir avec !'affaire de Preah Vihear. 
Le ministre des Affaires etrangeres Hor Namhong a adresse des 
le 6 fevrier un lettre au Conseil de Securite de I'ONU «pour le Ienir 
au courant». L'idee d'envoyer es casques bleus dans une « zone 
tampon » est dans l'air. Le 7 est arrive au Cambodge le president 
de I'ASEAN, l'indonesien Marty Natalegawa. 

pour les Tha'ilandais, frustration successives 
L'objectif des Tha'ilandais avec cette attaque, n'est pas clair. A 

!'evidence, Ia Tha'flande ne peut pas esperer conquerir Ia region de 
Preah Vihear par Ia force. La veritable explication est bien connue: 
cette agression est l'effet de Ia pression des «chemises jaunes» 
sur le gouvernement tha'ilandais estime trap mou par les nationalis
tes. 

«Les evenements a Preah Vihear, sont Ia transposition des pro
blemes interieurs thai1andais » nous disait en octobre 2008 le minis
Ire des Affaires etrangeres Hor Nam Hong (en 269). 

Le fait est, on peut comprendre l'amertume de ces nationalistes. 
II ont dO abandonner Ia souverainete sur le temple lui-meme en 
1962, et Ia decision de Ia Cour de La Haye est irreversible. «Cet 
arret est definitif et sans recours », dit I' article 60. Le decret a ete 
signe par les deux parties. 

Pas de bornes, mais une carte 
A l'epoque de Ia delimitation de Ia frontiere, 73 barnes ont ete 

posees, de 1908 a 1909 et de 1919 a 1920. Mais pas dans Ia 
zone dite des Dangrek ou se trouve Preah Vihear (Var Kim Hong, 
n• 257 d 'octobre 2007), ce qui peut animer des controverses. 

Mais le dossier du Cambodge est solide. Au jugement de La 
Haye est jointe en annexe une carte des Dangrek (realisee a I' epa
que par les autorites franc;:aises et siamoises) avec un trace assez 
precis de Ia frontiere. Cette carte fait partie du decret de La Haye. 
On souligne au surplus I' absence de toute revendication de Ia Tha'i
lande pendant plus de 40 ans. II y a aussi le memorandum de 2000 
par lequel Ia Tha'llande reconnait qu'on se refere a ces cartes-la 
pour l'abornement de Ia frontiere. Et Ia procedure en 5 etapes eta

S'agissant de Ia periode recente, le classement du site de Preah 
Vihear au Patrimoine Mondial a ranime !'irritation des nationalistes 
tha'ilandais. Cote cambodgien on reste Ires nerveux vis-a-vis du 
puissant Voisin. II y a des periodes de refroidissements et de re-

bile par Ia Commission des Frontieres en 2003 
~====:L=;::;=::::;;=:=;::!c:====~::;:::;:::=;==:u:==:rr:==;=F~·I'f.1• pour regler le probleme de fond ... 

II 

.. . et une autre carte 
II n'empeche, Ia Tha'ilande presentait peu 

de temps avant Ia reunion du Comite du Patri
moine Mondial de juillet 2008 un memoran
dum signe le 18 juin 2008 par S.E. Sok Anh et 

" le ministre des Affaires etrangeres Noppadon 
Pattana, et une carte realisee unilateralement 
avec une revendication portant sur une zone 
de 4,6 km2

• 

La presidence du Conseil des ministres publiait 
en juin un document de 45 pages ou figurent les 

, deux cartes, celle du deere! de LaHaye et celle, 
nouvelle, produite par Ia Tha'llande (en 266). On 
croit comprendre que c'est sur cette carte-la (en 
n• 267, 270, 290) que s'appuient les revendica
tions des nationalistes tha'ilandais. Mais elles ne 
son! etayees par aucun argument. 

" Pointille rouge: Ia frontlere telle que tracee 
dans Ia convention de La Haye. En jaune Ia 
revendication tha'ilandaise: Ia frontiere suit Ia 
ligne de crete en serrant le temple de beau
coup plus pres. C6te Est, selon cette carte, Ia 
Tha'ilande rendrait un peu de territoire au 
Cambodge. 

~~------~--------~--------~--------~--------~~~ 
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Le president du Comite des Frontieres Var Kim Hong nous 

dis a it (277 de juin 2009): ((Les revendications de Ia Thar/ande sur 
une surface de 4, 6 km• a /'Ouest du temple de Preah Vihear ne 
reposent sur rien. Le trace avance par Ia Thai1ande ne suit pas le 
trace de Ia carte de Ia Convention franco-siamoise de 1904, 
adoptee par Ia C.I.J en 1962, qui pourtant a ete signee a /'epa
que par les deux parties, et nous avons /es textes d'approbation 
pour Ia carte de cette section dite Dangrek ». 

(( Si les Thar/andais veulent discuter, commencer par utiliser Ia 
force n'est pas Ia bonne maniere. S'i/s pretendent que l'endroit 
est a eux, qu'ils man trent leur titre de propriete ! JJ . 

Pas de gestion commune de Preah Vihear 
Les Tha"ilandais auraient voulu du mains empecher que Preah 

Vihear soil inscrit sur Ia lisle du Patrimoine mondial de I' Unesco par 
le seul Cambodge, cette inscription reaffirmant Ia souverainete du 
Cambodge. II sauraient voulu une presentation conjointe. Mais le 
Comite du Patrimoine Mondial inscrit Preah Vihear sur Ia lisle, a 
l'unanimite, le 7 juillet 2008. 

Des le 15 juillet, les Tha"ilandais envahissaient le territoire cam
bodgien. 

lis auraient alors voulu que le temple soil gere conjointement par 
les deux pays. Cette demande etait sensee, les Tha"ilandais ayant 
certainement les capacites necessaires, et l'acces etant beaucoup 
plus facile par le cote tha"ilandais. 

Le Cambodge a cependant refuse cette co-gestion, avec de bans 
arguments: Preah Vihear sera gere, a terme, par un Comite Internatio
nal de Coordination, un CIC, comme I' est le Pare archeologique d'Ang
kor. ((La Thal1ande est Ia bienvenue si el/e veut en faire partieJJ, mais 
sans privilege particulier, dit-on du cote cambodgien (Phay Siphan, 
porte-parole du Conseil des Ministres en juillet 2008, en 290). 

Nouveau combat: le plan de gestion 

Nouvelle tentative tha"ilandaise pour contrer le Cambodge: le 
plan de gestion du site classe. Pour assurer !'inscription de Preah 
Vihear au Patrimoine mondial, il faut (c'est une condition imposee 
par !'inscription sur Ia lisle du patrimoine mondial) que le Cam
badge presente au Comite du Patrimoine Mondial un plan de ges-

Douglas Clayton 
Leopard Cambodia 

Pourquoi investir au Cambodge ? 
Pourquoi investir au Cambodge pluto! que, par exemple, au 

Vietnam ? Je dirai que le Cambodge est mieux gere. Peut eire 
parce que l'economie est Ires fortement dollarisee: cela impose 
des limites dans Ia gestion financiere, par exemple on ne peut 
pas creer de Ia monnaie comme cela arrive ailleurs, par exemple 
aux Etats-Unis. Pour !'instant, oui, je crois que Ia dollarisation E;SI 
une bonne chose pour le Cambodge. 

Je dirais que Ia realite cambodgienne n'est pas aussi mauvaise 
que Ia perception que l'on en a de l'etranger; elle est bien meil
leure, et bien meilleure que Ia realite de beaucoup d'autres pays. 
Au Vietnam, II y a surchauffe et il y a inflation, Ia monnaie se 

deprecie, ce qui pousse a acheter de I' or et des dollars. La crois
sance est forte au Vietnam, mais elle est mal geree. 

Quels inconvenients trouve un investisseur a investir au Cam
badge ? On cite par exemple Ia justice. En fait au niveau des 
entreprises les conflits sont tres peu nombreux. Comme un inves
tisseur stranger peut avoir 100% d'une societe, dans ce cas-ta il 
n'y a pas de litige. Dans le cas au il y a un partenaire cambod
gien, ce partenaire souhaite dans Ia Ires grande majorite des cas 
que Ia collaboration dure longtemps. Les cas au le partenaire 
cambodgien ne souhaite que prendre !'argent de l'investisseur 
stranger et ensuite s'en debarrasser sont Ires rares . 

Les litiges ne son! pas un element dissuasif pour les investis
seurs au Cambodge. 

Le manque de middle-management en revanche est une fai
blesse. On peut trouver des managers du plus haut niveau, des 
Cambodgiens qui ant acquis une experience a l'etranger, mais it 
est plus difficile de trouver un directeur financier. 

S'agissant des investissements de Leopard, nous avons deja 
investi 70 % des 45 millions de dollars que nous avons reunis: 
Telecommunications (CamGSM); Banque (ACLEDA Bank); Micro
finance (lntean Poalroath Rongroeumg); Brasserie (Kingdom Bre
weries); Crustaces (Nautisco Seafood Manufacturing); Production 
de riz (Cambodia Plantations); transmissions electrique (Greenside 
Holdings). II nous reste done des fonds pour encore deux investis-

lion credible (voir en 281 et 289) et qui soil accepts par une com
mission composee d'experts Ires divers choisis au sein des pays 
membres (n" 266) . 

Le Cambodge devait presenter son plan de gestion Iars de Ia 
reunion de Brasilia fin juillet 2010. Ce plan n'a ete ni accepts ni 
refuse. Le Comite a remis sa decision a Ia session suivante, qui 
aura lieu a Barhein en 2011. 

N'abandonnant pas Ia partie , les nationalistes tha"ilandais ant 
considere que ce delai eta it une sorte de succes, qu'il leur donna it 
une nouvelle chance. 

Dans le quotidian de Bangkok The Nation du 4 aoOt 2010 on 
pouvait lire que « /e ministere thai1andais de /'Environnement a 
cree un groupe de travail charge de suivre /e plan de gestion cam
bodgien et de rechercher les occasions et les moyens de faire 
derailler /'inscription du temple de Preah Vihear au patrimoine man
dial. Ce groupe de travail fera du lobbying aupres des autres mem
bres du CIC pour qu'i/s soutlennent Ia position thal'landaise et s'op
posent au plan de gestion cambodgien JJ . 

On voit Ia hargne des nationalistes tha"ilandais. Mais ils font en 
l'occurrence une mauvaise interpretation du role du Comite du 
Patrimoine mondial. L'Unesco n'a aucune autorite sur les ques
tions de souverainete et de frontieres. D'ailleurs les deux pays 
etaient bien tombes d'accord en juin 2008: Ia question de !'inscrip
tion du temple et celles des frontieres doivent eire traitees separe
ment (en 266). 

De sorte que meme au cas ou le plan de gestion presents par le 
Cambodge etait, a Barhein, refuse par le Comite du Patrimoine 
Mondial cela ne ferait avancer en rien Ia cause tharlandaise. 

II y a done frustrations successives du cote des nationalistes 
tha"ilandais, et de !'opposition, qui ant avec le dossier de Preah 
Vihear un Ires efficace moyen de harceler le gouvernement. 

Sur Ia future gestion du temple, et de Ia zone environnante, voir 
Ph. De/anghe en 281, /e secretaire d'Etat a Ia Culture et president 
de I'Autorite Nationa/e de Preah Vihear Chuch Phoeurn, et Mi
chel Verrot EFEO, dans c.n. 289 de juil/et 2010. 

A. G. 

sements, que nous n'avons pas encore selectionnes. 
Ce que nous recherchons, ce sont des entreprises qui existent, 

qui ont un bon itineraire, et que nous aidons a cro1tre. 
Trap souvent nous trouvons des societes qui ont leur propre 

culture: elles ne paient pas d'impots, Ia comptabilite n'est pas 
transparente, et Ia famille joue un role majeur et prioritaire -
comme c'est souvent le cas dans les pays de I'ASEAN-; nous 
trouvons des entreprises que nous voudrions voir devenir plus 
professionnelles, ou les decisions et Ia gestion soient plus trans
parentes ... c'est difficile a trouver. No us preferons avoir pour 
partenaires des investisseurs strangers ou des Cambodgiens qui 
reviennent de l'etranger. Nous venons d'investir dans un entre
prise de micro-finance qui presente ces caracteres, avec une 
gestion transparente, et qui fait des rapports reguliers a Ia ban
que centrale. 

La future bourse des valeurs: on ne sait quand elle sera 
creee: en juillet .. . ou plus lard. Dans ce domaine le Laos montre 
Ia voie . Pour le Cambodge, les gens oublient que les societes 
concernees comptent beaucoup de societes etrangeres, que des 
societes familiales son! poussees dans Ia bonne direction, qu'el
les son! pretes a s'inscrire en bourse. 

No us Leopard no us ne pensons pas inscrire notre propre socie
te, mais les societes auxquelles nous participons: Nautisco See
food -pres de Stung Hav, crevettes congelees exportees vers le 
Japan-; Kingdom Breweries -brasserie sur Ia RN5- ... 

Dans quels secteurs investir, au Cambodge, d'une facon 
generate ? Je pense aux denrees alimentaires; par exemple 
nous pensons au decorticage riz, les moulins ont besoin de finan
cement, nous n'avons pas encore pris de decision; aux conser
ves de fruits: on ne no us a pas encore apports de bon projet, ... 

Aussi dans le tourisme. La pluto! que de construire encore des 
hOtels il faudrait des idees originates, offrir des activites alternati
ves aux visiteurs, par exemple des «accra-branches» (on glisse 
suspendu a un cable, echelles de cordes, pants suspendus, .. . ) 
ou autres distractions; si on me presentait un bon projet, je le 
financerais ! 

Qui je suis tres optimiste pour le developpement du Cam
badge. Ceux qui sent ici depuis 20 ans sent impressionnes par 
les changements survenus. On partait de zero ! Je pense que les 
20 prochaines annees verront des changements tout aussi spec
taculaires. 
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Reseau electrique 2011-2025 

reseau, electrification rurale, prix 
TV NORIN 

President de /'Electricity Authority of Cambodia 

I d , accords reviennent pour demander davantage. Ce n'est pas 
un seu gran reseau possible, /e montant de l'investissement est fixe au depart». 

J usqu'a present le reseau s'est developpe de far;;on parcel- Vers le nord-ouest: Ia connexion Kompong Cham-
lairs, par regions isolees. Ce que nous faisons mainte- Kompong Thom-Siem Reap en 2019. 

nant, c'est creer un grand reseau unifie: Phnom Penh et les 
provinces. strategie pour l'electrificat"on ruraHe 

Vers le sud: Ia ligne Phnom Penh-Takeo est realisee L'objectif officiel est qu'en 2020 tous les foyers, 14 100 villa-
(fonds ADBI NFD). Son prolongement vers le sud, vers Kam- ges rer;;oivent l'electricite, Ia plupart a partir du reseau. Actuel-
pot, est en cours (fonds KFW), cette -r--~- lement c'est le cas Ia moitie: 7 062 
section sera terminee en octobre ou villages. Dans les villages on a de 
novembre cette annee. La section l'electricite a partir de batteries, on 
Kampot - Sihanoukville sera realisee s'eclaire au kerosene, on utilise par-
sur fonds ADBIJBIC. fois des matieres organiques ... 

Vers I'Ouest: un reseau existe, a Le second objectif: que des lignes a 
partir de Ia Tha'llande, qui dessert les basse tension a partir du reseau rem-
trois provinces de Banteay Meanchey, placent les centrales au diesel ou au 
Battambang, Siem Reap. La liaison fuel. 
entre le reseau de PhnomPenh et ce De cette far;;on le prix de l'electricite 
reseau Ouest est en cours: Kompong passera de 2500 1 3000 riels le kwh a 
Chhnang-Pursat-Battambang. Elle ;u~~~.•-1 110011250 riels. 
sera terminee a Ia fin de dette annee. L It t'fs d f · d es moyens a erna 1 e arre e 

Sud-ouest: ensuite viendra Ia l'electricite ? Le soleil, Ia biomasse, le 
connexion entre cette ligne et les centrales situees dans les vent ... aucun n'a fait ses preuves. L'experience montre qu'ils 
Cardamomes par une ligne a haute tension. reviennent aussi cher, ou plus cher que le fuel. 

26~ 1~arrage de Kamchay va entrer en service en novembre premiere phase: des reseaux prives 
Le barrage stung Atay : 2013; stung Tatai: 2014; alimentes par des centrales diesel 

En 2015: barrages de Stung Ruessey Chrum et de Kiri- Non seulement nous ne voulons pas supprimer les reseaux 
rom et centrale au charbon n• 2 (270 MW) alimentes par des centrales au diesel ou au fuel qui existent, 

nous voulons les favoriser, les multiplier. Gemme nous n'a-
Vers le nord: on commence Ia liaison entre Phnom Penh vons pas les moyens d'etendre le reseau a un rythme satisfai-

et Kompong Cham, elle sera operationnelle en 2012. De Ia sant, nous avons besoin du secteur prive pour produire de 
vers Kratie et Stung Treng. l'electricite et Ia distribuer a des reseaux locaux. 

II doit y avoir une connexion entre le Laos et Stung Treng, 
mais Ia majeure partie de l'energie viendra du barrage sur Ia Progressivement le reseau national prendra le relais, en 
Se San. Les etudes sent terminees, on en est aux negocia- utilisant ces reseaux existants. Ainsi le reseau national n'aura 
tions pour une joint venture Cambodge 49 % 1 Vietnam 51 %). pas a construire les reseaux locaux, II aura simplement a rem-
Le barrage doit etre operationnel en 2017. placer Ia centrale au fuel. 

<<Oui ce barrage aura un impact sur Ia population, mais if Nous avons done besoin du secteur prive, qui construit des 
taut tenir compte de tous /es aspects: techniques, economi- reseaux locaux (des reseaux de 70 maisons par example, ou 
ques, environnementaux, sociaux .. . et nous nous effor9ons 200 a 400 families) et qui se paie en vendant l'electricite. L'in-
de limiter fes impacts autant que possible. Si /es coOts sont vestisseur peut fixer les tarifs librement. 
trop eleves, personne ne voudra investir. 11 faudra demenager Comment attirer les investisseurs locaux, qui ne peuvent 
des gens, et if est impossible de satisfaire fes gens a 100 % retrouver que sur une longue periode leur investissement ini-
... 11 arrive que /es compagnies contractantes n'app/iquent pas tial (peut-etre 200 000 $) et des profits , s'ils savent qu'apres 
completement fes accords, mais aussi que /es gens apres /es quelques annees le reseau national viendra les remplacer ? 

«Je propose /e systeme suivant, dit M. Ty Norin: /orsque /e 
Electricite: donnees de base reseau national remplace un systeme prive, on ne diminue 

- Ia rehabilitation du reseau a commence en 1995. pas tout de suite les tarifs -qui doivent passer de 2 500 ou 3 
_ Ia production d'electrlcite etait en 2009 pour Phnom Penh 000 riels a 1 100 ou 1 250 riels le kwh- mais progressivement, 

de 217,50 MW et 1 375 GWh par palliers, par exemple tous /es deux mois, jusqu'a atteindre 
-prevision pour 2024: 3 045,33 M et 16 244,6 GWh le tarif minimum. 

«Ainsi /'investisseur continue a toucher de /'argent sans 
- 26 % seulement des foyers ont acces a l'electricite par le re a voir de frais, et peut recuperer de cette maniere environ 30 % 

seau et 22 petits reseaux isoles de son investissement initial; /es consommateurs sont 
-Ia consommation moyenne par tete: 139 kWh contents de voir leurs tarifs diminuer progressivement jusqu 'a 
- l'objectlf: 100 % des villages auront acces a l'electricite en 

2020 Sur le prix de l'electricite importee du Vietnam, et de celle de Kam-
- et 70 % de Ia population rurale aura acces a l'electricite chay, sur a politique des prix de /'Electricity Authority of Cambodia , 

« de qualite » en 2030. voir l'entretien de fevrier 2010 avec M. Ty Norin. 
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Ia moitie ou davantage de ce qu'il etait; et le reseau s'etend 
avec un minimum de coOts. C'est une solution win-win-win. 

<< Je pense qu'en deux ans environ 5 300 villages pour
raient Mneticier de ce systeme, etre relies au reseau, soit 75 
% des villages encore a atteindre. Environ 1 700 villages se
raient encore alimentes par un reseau au fuel ou au diesel» . 

Ia question des prix: un systeme de perequation 

II est injuste que le prix de l'electricite soit beaucoup plus 
eleve dans les provinces, dans les villages, qu'a Phnom Penh. 
C'est un problema tres difficile. A Phnom Penh, pour un km de 
ligne, on a 50 foyers qui re<;:oivent l'electricite et qui consom
ment 50 kwh par mois. Dans Ia campagne, pour 1 km de ligne 
on peut avoir 5 foyers, qui consomment 5 kwh par mois. Ceux
la coOtent tres cher. 

Faire payer le meme prix partout, c'est l'objectif a atteindre, 
et on peut imaginer plusieurs solutions. Une solution serait 
une subvention permettant de diminuer les tarifs en province, 
mais le gouvernement n'en a pas les moyens. 

Je pense qu'on pourrait adopter le systeme suivant, dit M. 
Ty Norin: grace aux nouvelles sources d'electricite barrages, 
importations, centrales au charbon, le coOt de Ia production va 
diminuer nettement. Cette difference, on va l'utiliser principals-

Barrages dans les Cardamomes 
en construction, decides, envisages 
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ment a diminuer les tarifs en province. A Phnom Penh les ta
rifs ne diminueront pas -ou tres peu-, ils diminueront beau
coup plus nettement en province. 

Cette strategie n'est pas encore decides, ella est a l'etude 
et c'est au ministre Suy Sem qu'appartient Ia decision. 

Entreprises: installez-vous 
pres d'une sous-station 

En etablissant une strategie pour l'electrification du Cam
badge, et pour les tarifs, nous n'oublions pas les entreprises. II 
faut servir au mieux les gens et les entreprises. 

EDC pour s~ part construit le reseau et les sous-stations. 
Nous multiplions les sous-stations, et man conseil pour les 
entreprises qui consomment beaucoup d'electricite est de 
s'installer pres d'une sous-station, pres de Ia source, elias font 
beaucoup d'economies parce que l'installation d'une ligne 
coute char. En s'installant aux environs de Phnom Penh pres 
d'une sous-station, les usines font beaucoup d'economies. 
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• La carte ci-dessus montre les projets de barrages sur Ia Se San 
notamment Lower Se San et Lower Sre Pok, 400 MW qui doit entrer 
en service en 2016, constrult par EVN, Electrlcite du Vietnam. 30 000 
ha seront inondes, un milller de families devront demenager. La mollie 
de Ia production ira au Vietnam, Ia moille vendue au Cambodge. En 
projet: Prek Liang 1 et 2. On volt les barrages vletnamlens et projets 
laotiens. (sur les barrages vietnam/ens, voir en 280). 

• carte ci-contre: barrages hydro electrlques dans les Cardamo
mes, en construction, prevus et envisages. Sont soulignes en bleu 
les clnq qui sont en construction et dont Ia date d'entree en service 
est prevue (voir liste p. 6) . 

Points rouges: les plus importants; points bleus : petits barrages. 

Local experience 
Regional expertise 

Equipment supply 
Turn-key projects 
Multitechnical after sales services 

Power Air Conditioning Water 
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Reseau electrique 2011-2025 

production et transmissions 
entretien tlfleC Victor Jona 

Dlredeur general adjt, dept Energle, MIME 

Pour les 25 annees qui viennent, Ia don nee de base en ma
tiere d'energie figure dans le tableau ci-dessous: !'augmenta

tion de Ia demande d'£mergie electrique est !res rapide. Les etu
des font trois hypotheses: basse, moyenne et haute. On voit 
qu'en hypothese moyenne Ia consommatlon va passer de 500 
MW en 2010 a environ 2 400 dans 15 ans, so it presque un quin
tuplement. L'effort necessaire est done considerable. 

bes o ins d 'energ ie electrlque j usqu'en 2025 

3,500 

~ 
3,000 

~ 2,500 ! .............- Low -- Base ----t-- High j .., 
c 2,000 .. 
E 
"' 1,500 .., 
i 1,000 

0 
a. 500 

2005 2007 2009 2011 2013 2015 2017 2019 2021 

II s'agit done: 

- de repondre a Ia demande pour permettre le developpement 
economique du Cambodge; 

- de reduire le coOt de l'electricite en produisant autant que 
possible au Cambodge meme; en meme temps de re
duire Ia dependance vis-a-vis de l'etranger; 

- d'ameliorer le niveau de vie de Ia population, dent seulement 
26 % dispose de l'electricite. 

production 
Les sources d'energie electrique son! diverses. Au Cambodge 

actuellement Ia plus grande part de l'energle produite, de loin 
(84,6 %), est fourn ie par des carburants Importee: diesel et fuel 
lourd. L'electricite d'origine hydraulique ne represents encore que 
3,25 % du total, les importations de pays voisins 11 ,8 %, Ia bio
masse 0,34 %. 
Au-dela de Ia premiere preoccupation qui est d'augmenter rapide

ment les ressources en energie , il faut en meme temps augmenter 
autant que possible Ia part de l'eiectricite produite au Cambodge 
meme, pour diminuer le coOt des importations de carburants, et 
pour etre mains dependant de ces importations. 

Dans le tableau ci-dessous on voit les imnnrt<>ti.nno: 

Ia consommation d'electricite par sources 
Phnom Penh 2010 

h d 3.18% 3.56% h b 
_ ~ _ ro- ~-: ~ ,........- c ar on 

. - - . .. -. ... - - - . 
• ) • . . . . - - - -. . - - - . - . . 

45.49% -

importation 
0.39% 

diesel 

fuel 
47.38% 

courant electrique, fuel, diesel, charbon- representant ensemble 
96 ,8% de l'electricite consommee. 

La reponse a ces objectifs est multiforme; 

- augmenter Ia part de l'{mergle produite au Cambodge 
meme: une premiere reponse vient de l'hydro-l!lectricite: les 
ressources theoriques sent considerables, estimees a 10 000 
MW, c'est-a-dire en gros quatre fois Ia consommation estimee 

2023 2025 

pour 2025. En pratique, il faut Ienir compte des 
consequences sur les populations, l'environne
ment, Ia peche, . . . Une partie seulement de ces 
ressources theoriques peut etre utilises. 

Construire des barrages est d'autant plus sedui
sant, d'un point de vie economique et financier, 
que l'energie hydro electrique permet non seule
ment d'economiser sur l'energie importee, mais 
elle permet des exportations. C'est le cas pour le 
barrage prevu de Lower Se San. Sa construction 
par une entreprise vietnamienne est decidee, les 
plans son! faits, il est prevu que Ia moitie de l'ener
gie produite (400 MW) ira au Vietnam. 

Une autre bonne reponse pourrait venir du gaz 
etlou du petrole decouverts dans les eaux cambod

giennes, il ne s'agit encore que de conjectures. Les societes d'ex
ploration (Chevron notamment) n'ont encore fait aucune declara
tion. 

Quant aux autres sources d'energie locales potentielles : l'ener-
ie solaire, eolienne, Ia biomasse, ... on ne 

Barrage Atay 

Centrale Slhanoukville 1 
phase 2 

Barrage Tatay 

Barrage Lower Ruessey 
Chhrum 

Centrale Sihanoukville 2 
phase 1 

Centrale Slhanoukville 2 
phase 2 

Lower Sesan + lower Sre 
Pok 

Stung Chay Areang 

Stung Treng 

Sambor 

Charbon ou gaz 

hydro 193,2 

char- 100 
bon 

hydro 120 

char- 100 
bon 

hydro 246 

hydro 338 

char- 270 
bon 

char- 430 
bon 

hydro 400 

hydro 108 

hydro 980 

hydro 2 600 I 
465 

450 

2011 en cours 

2013 

2012 en cours 

2012 

2013 en cours 

2014 en cours 

2015 

2016 

2016 

2017 

2018 

2019 

2020 

export 
prevu 

export 
prevu 
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encore compter sur elles pour n3pondre aux besoins 
dans un avenir proche. 

- augmenter fortement Ia production: si l'on ne 
veut pas augmenter les importations d'electricite a 
partir des pays voisins , Vietnam, Tha"flande, Laos, il 
faut en plus de l'energie hydroelectrique construire des 
centrales au charbon. 

production d'electricite par sources 2008-2020, en MW 

4,000.0 .-----------------------, 

Dans un avenir plus eloigne, le Cambodge devra 
avoir recours a l'energie nucleaire comme nous le di
sait le president de I'EAC en fevrier 2010. 

barrages et charbon 

3,500.0 

3,000.0 

2,500.0 

Les centrales au charbon: elles auront un role 
considerable dans Ia production d'electricite a partir de 

1 
·
500

·
0 

2012, et en particulier le role de compenser pendant Ia 
saison seche le fait que Ia production des centrales 1 ,ooo.o 
hydroelectriques est reduite a un tiers de leur capacite. 

500.0 

[] Coal/Natural Gas 

DCoal 

D Hgdro 

C Import 

II est bien possible que les centrales au charbon qui ont 
mauvaise reputation parce que polluantes finissent par 
etre abandonnees a l'echelle mondiale. Mais pour I' instant 
les experts sent d'accord: le Cambodge ne pourra pas 
passer l'etape des centrales au charbon. II en est prevu 3, 
entrant en service en 2012, 2015 et 2016, totalisant 800 
MW (tableau p. 4). 

Elles seront situees «dans une zone cotiere», pour 
faciliter l'arrivee du charbon. La premiere centrale, 100 
MW, sera construite sur Ia baie de Kompong Saom, 

On voit que dans les 10 ans qui viennent: Ia quantile d'energie electrique impor
tee demeurera constante; l'hydro-electricite prendra une part Ires majoritaire 
dans le total; Ia part des centrales au charbon passera en 10 ans de zero a pres 
d'un tiers du total; elle augmenterait encore apres 2019 s'il n'y avail ni gaz ni 
petrole utilisables au Cambodge. 

pres de Stung Hav ou une Zone de deveioppement 
economique speciaie est en construction (plan en n' 290) . A 
cette endroit Ia centrale ne genera pas ie tourisme, les vents 
dominants disperseront les emanations (!res reduites dans les 
centrales modernes) loin des lieux habites. Le lieu d'implantation 
des deux centraies suivantes sera peut-etre ie meme, ce n'est 
pas encore decide. 

projets de barrages a !'etude 

Sambor 2 600/465 

Lower Sesan 2 400 

Lower Sesan 3 375 

Lower Sre Pok 3 330 

Stung Battambang 1 235 

Stung Battambang 2 24 

Stung Pursat 1 36 

Stung Pursat 2 100 

Prek Liang 1 100 

Prek Liang 2 17 

Stung Saen 64 

sc~p fJ.'orwurtf !I £eft Our :Nr:·w 

CE[itt Caaf !1! 

Pour les centrales 
hydro-electriques, 
9 sent prevues d'ici 
2020 totaiisant 2 
900 KW. Ceci dans 
!'hypothese ou l'on 
construirait effecti
vement ie barrage 
de Stung Treng, 
980 MW, tres 
controverse par ies 
detenseurs de 
l'environnement, et 
ou l'on choisirait 
pour le barrage de 
Sambor de ne pas 
barrer le cours 
principal du Me
kong. Les etudes 
sent en cours. 

Les arguments 
des defenseurs de 
l'environnement, 
de Ia peche, des 
populations, son! 

fortement argumentes (voir notamment «Attention au Mekong», 
en 290) . 

13 projets de barrages a l'etude 

En fait 13 projets de barrages hydro-electriques sent a !'etude, 
dent ies deux Ires grands ouvrages de Stung Treng et de Sam
bar qui concernant le cours principal du Mekong. II faut non 
seuiement que ies ministeres concernes donnent leur accord, 
dent celui de i'Environnement, mais aussi que des investisseurs 
s'engagent pour une formuie BOT (build-operate-transfer). 

Le barrage de Stung Treng par exempie est en cours d'etude par 
ie Vietnam. (suite p. 6) 
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Reseau electrique 2011-2025 

production et transmissions 
Energie importee 

Le Cambodge achete de l'electricite a ses trois pays voi
sins: 

- depuis 2009 au Vietnam, ligne haute tension de 230 kV, 
pour !'instant 120 MW devant passer a 200 MW; 

- depuis 2007 a Ia Tha'ilande, ligne de 115 kV, desservant 
les trois provinces du nord-est Banteay Meanchey, Battam
bang et Siem Reap; 80 MW. 

- a partir de 2011 au Laos, ligne de 115 kV desservant Ia 
province de Stung Treng, 20 MW. 

II existe d'autre part de nombreuses lignes qui alimentent 
les communautes proches des frontieres: 10 venant du Viet
nam, 8 de Tha'ilande, 1 du Laos. 

lignes de transmission jusqu'en 2020 
~600 r---------~~-------------------------------,~· 

~ 

2,000 -1----- ---------------:-= = • ·-"""':-'!.lll.....<.lli- -1 
~ts32 

/=115kV = 230kV ~totol lronsmlsslon Dne / 

No. Transmissions jusqu 'en 2019 an nee ~m 

115 kV, Klrlrom 1- Phom Penh, BOT 2001 120 

2 115 kV, Thailand - Bantey Meanchey - Sll!lm Reap - Battambong, BOT 2007 203 

220 kV, Phnom Penh- Takeo- VIetNam, (construct the substation In 
2009 110 

Takeo), {ADB + NFD) 

115 kV, Reinforcement of transmission Une and constru ct substation at WPP 
2009 30 (We&t Phnom Penh), (WB) 

5 230 kV, Takeo - Kompol, (construct substation In Kompol), (KFW) 2011 87 

115 kV, Steung Treng- Loa PDR, (construct substation In Stcung Treng), 
20 11 66 

(WB) 

110 kV, Kampong Cham . VIetNam, Substations: Soung, • Pongnearkreak 
2011 68 

BOT 

B 230 kV, Kampa! . Slhanouk VIlle, (construct 2 substations: • Vealrlnh • 2011 82 
Slhanouk VIl le), (ADB + JBIC) 

230 kV, Phnom Penh . Kompong Chhnang • Pursat- Baltambong, 
(construd 3 substallons: - Kompong Chhnang, - Pursat, • 2012 310 
Battambong), BOT 

10 230 kV, Pursel - Oaom. (construct , substation In Osom Commune), BOT 2012 175 

11 230 kV, Kampong Cham- Krall!!! , BOT 2012 110 

12 230 kV, Ktatle - Stung Trang, (India) 2012 126 

13 230 kV, Phnom Penh -l<ampong Cham. BOT 2012 100 

14 220 kV, Phnom Penh - Slhenoukville, along national road 4, BOT 2013 220 

15 230 kV, Phnom Penh- Neeklaung- Svay Rlang, (consl ruc1 2 substations: 
2014 120 

- Neakleung, • Svay Rlang), BOT 

18 230 kV, Stung Tatay Hydro - Osom substation, BOT 2016 15 

17 
115 kV, West Phnom Penh- East Phnom Penh ( construct substation GS4 at 

2015 20 
South Phnom Penh) , BOT 

18 230 kV, Relnlon:ement of transmission line on the existing pole, Phnom Penh- 2017 100 
Kampong Cham (transmit power from Lo'Ner Sesan II+ Lo~r Srepok II) 

19 230 kV, Stung Chay Ateng- Osom substation, BOT 2017 60 

20 
230 kV, Kampong Cham- Kampong Them- Slem Reap, (construct 1 substation 

2019 250 In Kampong Thorn), BOT 

Energie nucleaire ? 
Ce n'est pas pour un avenir proche, mais apres 2020 il fau

dra sans doute faire appel a l'energie nucleaire comme nous 
le disait le president de I'E/ectricity Authority of Cambodia, 
EAC Ty Norin. Deja des pays comme l'lndonesie, Ia Tha'i
lande, le Vietnam, Ia Malaisie, les Philippines, y refh§chissent, 
ont des projets. On prevoit des etudes au sein de I'ASEAN, 
nous dit Victor Jona. 

Transmissions 
Le reseau a deja fait de grands progres et va s'etendre de 

fa9on considerable dans les 15 annees a venir. La longueur 
totale des lignes va passer de 756 km en 2011 a 2 562 km en 
2020, c'est-a-dire va plus que tripler. 

Alors que jusqu'ici le reseau avait desservi principalement 
Phnom Penh, il va gagner Ia province. 

Energy Distributed by Areas 
7% 

• EDC Phnom Penh • EDC Provinces • REEs 

Les lignes existantes et les projets jusqu'en 2019 figurent 
dans le tableau ci-contre qui donne les trajets, leur longueur 
en km, le systeme de financement, et l'annee de realisation. 

Ce futur reseau est decrit dans le schema ci-dessous -qui 
n'est cependant pas definitif nous dit Victor Jona. 

Un projet de I'ADB: une ligne de haut voltage 500 kV qui 
joindrait le Laos, le Cambodge et le Vietnam. On est encore 
loin de Ia realisation, mais l'idee de gerer les flux de courant 
electrique au niveau regional est evidemment de bon sens. 

schema du futur reseau de transmissions electriques 
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Khaou Phallaboth 
P .. 6sident de SocBn HCD et de HP Group 

Heveacultu .. e et naate .. iaux de const .. uction 

J e pense que I' agriculture, l'agro-industrie constituent le pilier 
principal de l'economie du Cambodge. 

KP Group, Khaou Phallaboth Group, qui 
m'appartient a 100 %, veut fa ire partie des 
grandes societas agro-alimentaires de stature 
nationale, comme II en existe en Malaisie, 
comme il en existe au Cambodge, Ly Yang 
Phat, Mong Reththy ... 

Heveaculture 
objectif 20 a 25 000 ha 

Nous nous concentrons actuellement sur l'heveaculture. 
En cooperation avec Ia Socfin, premier groupe european dans 

l'heveaculture, majoritaire a 70 % dans Socfin KCD, nous avons 
plants en 2010, 1200 a 1300 ha d'Mveas. Mains que l'objectif de 
1700 ha, a cause de difficultes de personnels qui nous ont fait 
perdre 5 a 6 mois. Elles sont maintenant surmontees. Une nou
velle equipe de direction a ete envoyee de Bruxelles par Ia Soc
fin . En 2011 nous allons planter 1500 a 2000 ha. 

Bien sOr II y a toujours des problemas avec Ia population lo
cale, des petites chases qui necessitent de Ia communication , 
des discussions, de Ia patience, et de Ia sincerite. II est vrai que 
nous avons dO revoir le plan social qui etait trap ambitieux. Nous 
construisons une pagode, nous ferons des routes, des eccles, 
mais progressivement. L'investisseur n'est pas une ONG. La 
Socfin, qui a etabli ses standards en Afrique, les applique lei. 

Nous semmes d'autre part en pourparlers pour acquerir une 
plantation privatisee : 7 300 ha, l'une des plus grandes existan
tes, pour une somme avoisinant 45 millions de dollars. 

Et Khaou Phal/aboth Group projette d'acquerir une plantation 
privee. 

Oui, nos projets pour l'heveaculture depassent largement Ia 
province du Mondolkiri. En fait nous prospectons partout ou les 
conditions son! favorables, comme le font d'autres investisseurs. 
Par exemple Top Glove, compagnie malaisienne, le plus grand 
fabricant de gants en latex, a 8000 ha dans Ia province de Preah 
Vihear. Mong Reththy plante pres de Ia mer, malgre les condi
tions climatiques plus difficiles, pluies, vent, terrain sale ... Mais Ia 
situation permet des economies importantes de transport . 

Que ce soil par developpement propre ou par acquisition, nous 
projetons d'atteindre 20 a 25 000 ha dans les prochaines annees. 

projet Manioc: 4 a 5000 ha 
KPG etudie d'autre part Ia culture du manioc: 4 a 5000 ha 

dans une premiere phase : des exploitations famlliales avec une 
usine de traitement moderne, correspondant aux standards inter
nationaux. Tout sera destine a !'exportation. Les prix sont tres 
hauls, et Ia Chine achete tout a condition que les standards 
scient respectes . Si tout va bien, nous etendrons les surfaces 

jusqu'a 15 /20 000 ha, avec peut-etre une usine traitant jusqu'au 
produit fini , avec l'emballage. 

No us reflechissons a d'autres produits : ail , oignon, soja ... 
Nos projets dans Ia riziculture son! en attente. De meme nos 
projets dans le Tourisme. 

ciment, materiaux de construction, industries 
les grandes ambitions du groupe 

Khaou Chuly Group se concentre sur un autre domaine : les 
materiaux de construction : tulles cimentees -l'usine sera opera
tionnelle en fevrier- beton arme, beton precontraint ... 

Notre grand projet est un accord, une joint venture, 50 I 50 
avec le puissant groupe vietnamien IG Vincem, qui produit plus 
de 20 millions de t de ciment par an, 40 a 50 % du ciment 
consomme au Vietnam, avec notamment une Ires importante 
cimenterie a Ha Tien. 

L'investissement est evalue a 50 a 70 millions de dollars. 
Oui, notre groupe est deja le principal producteur de ciment 

avec notre usine K Cement de Kampa!, ou nous semmes parte
nairas minoritalres de Siam Cement. Mais avec une production 
d'1 million de tonnes nous semmes Ires loin de Ia totalite du mar
eM. En Tha"llande par example II existe plusieurs centaines de 
cimenteries, alors que nous en avons quatre au Cambodge. 

II est bon d'autre part de diversifier les sources d'approvision
nement du Cambodge. Si I' on !lent compte de l'lnstabilite politique 
de Ia Tharlande, il est clair que deux ou trois sources d'approvi
sionnement c'est mieux qu'une seule. Un autre aspect de cette 
future joint venture : le ciment de IG Vicem est mains cher, a qua
lite egale, que celui de K Cement. 

Notre groupe a ainsi une nouvelle vocation : le domaine indus
trial. Les societes correspondantes ont ete enregistrees par le 
CDC, KP Investments et KP Industries. Notre objectif est d'avoir, 
d'ici 3 ans, notre propre pare industrial, avec une usine de klinc
ker (machefer) de 500 000 a 1 million de tonnes, et une usine 
siderurgique. 

Nous investissons aussi dans une usine de peinture industrielle 
qui sera construite en 2011 . 

Tout ces projets, insiste Khaou Phallaboth, son! reels, serieux. 
Le financement vient de banques etrangeres .. . Dans quelques 
annees nous serons les premiers a ce niveau industrial. 

Que ce soil dans le secteur agro-industriel ou dans le domaine 
de Ia construction, nos efforts visent a produire au Cambodge 
meme les produits que nous consommons, pluto! que de les im
porter. 

KP Group of Companies don! I'Okhna Khaou Phallaboth est execu
tive chairman compte notamment: Maeda, PK Protek Secure, Pisci
nes Desjoyaux, Socfinal, KP Industries, Khaou Chuly MKK, Peintures 
Maestria, K Cement, Karuna Co Ltd, IGV/cem 
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les invest issements agrees par le CDC en 201 0 

102 projets d'investissements ont ete agrees par le CDC/ 
CIB en 2010, representant un total de 2,690 milliards de dol
lars, et Ia creation de 141 743 emplois . 

Rappelons que les comparaisons d'une annee a l'autre, les 
comparaisons par secteurs et par pays doivent etre conside
rees avec prudence parce qu 'il suffit d'un tres gros investisse
ment, exceptionnel , qui sera en fait etale sur de nombreuses 
annees, pour les fausser. 

Ces chiffres permettent pourtant de voir quels pays pre
volent, actuellement d'investir au Cambodge, et dans quels 
secteurs. 

Par secteurs 
Les Transports representent a eux seuls plus de Ia moitie 

du total avec le projet de nouvel aeroport a Siem Reap (973 
mio) et Ia gestion des chemins de fer (85,7 mio). 

- l'energie: 588,7 millions de dollars, avec notamment le 
barrage de Lower Russel Chrum et une ligne a haute tension. 

- l'agro-industrie a attire pour 352,8 millions de dollars pour 
13 projets, Ia plupart plantations de canne a sucre et d'heveas, 
aussi traitement du paddy, manioc, acacias. Le caoutchouc, 
compte separement, represente 189,5 mill ions de dollars. 

- Ia confection totalise 40 projets, 128 millions de dollars et 
67 800 emplois . 

- Tourisme: 2 projets (hotel 5 etoiles et amenagement de 
Koh Po): 128 mio. 

- recherche miniere : 92 millions, pour 2 projets (recherche 
de cuivre et de charbon). 

- chaussure: 8 projets et 48 millions. 

- industries alimentaires: 4 pro jets dent 2 brasseries: 36,1 
millions. 

On compte dans les divers autres secteurs recenses: l'ele
vage, l 'eau potable, Ia nourriture pour animaux, l 'hotelle
rie, les fournitures pour !'habitation, l'ameublement, Ia 
metallurgie (tubes ... ), les chaussettes, les «autres indus
triesn (ciment, .. . ), le plastique, et un secteur nouveau qui 
suscite un interet particulier: !'automobile: il s'agit d'un projet 
chinois (85 %) et cambodgien (15 %), investissement de 2,99 
millions de dollars creant 266 emplois. 

par pays: Ia Coree en tete 

Pendant l'annee 2010, les 11 projets deposes par Ia Coree 

les dix projets les plus importants 

- aeroport de Siem Reap, Coree, 973,3 mill ions de $ 
- barrage de Lower Stung Ruessey Chrum, Chine 

469,7 millions 
-hotel de 500 chambres, Cambodge, 114 millions; 
- construction et gestion d'une ligne haute tension, Ma-

laisie, 107 mio 
- gestion des chemins de fer, Australie/Cambodge 85,7 
-exploration de minerai de cuivre, Cambodge 75 mio 
- plantation de canne a sucre et usine de traitement, 

Chine, 74,6 mio 
- plantation de canne a sucre et usine de tra itement, 

Chine, 66,4 
- plantation d'heveas et exploitation du latex, Cambodge/ 

Vietnam 39,2 mio 
- plantation d'heveas et usine de traitement, Malaisie, 30 

millions de dollars. 

et agrees par le CDC ont ete en valeur totale les plus impor
tants: 1 ,02 milliard de dollars, dont un seul , Ia construction et 
Ia gestion d'un nouvel aeroport a Siem Reap represente 973,3 
millions de dollars. 

Sur les 11 projets careens, quatre concernent Ia confection; 
trois des plantations (heveas avec usine de traitement, ma
nioc, roses tremieres); fabrication de ciment; energie a partir 
du gaz; sacs en plastique. 

On peut rapprocher Ia forte presence coreenne de Ia rapide 
augmentation des visiteurs coreens et en particulier des busi
nessmen (en 293 et 294). 

La Chine vient ensuite , 17 projets totalisant 694,1 millions 
de dollars. Sur le long terme, il est clair que les investisse
ments chinois, les realisations chinoises en font le partenaire 
majeur du Cambodge. 

Parmi ces projets, Ia construction du barrage Lower Stung 
Ruessey Chrum (338 MW) pour 469,7 millions de dollars; il 
sera gere en BOT. Six projets d'usines de confection; deux 
usines de chaussures; deux plantation d'heveas (28, 1 et 27,5 
mio de $) ; deux plantations de canne a sucre (66,4 et 74,6 
mio) ; une exploitation de charbon; .. . 

Le Cambodge intervient dans 33 projets , le plus souvent 
associe avec un investisseur etranger (Chine, Vietnam, Coree, 
Australie ... ), Ia part cambodgienne totalisant 391,1 millions de 
dollars; plusieurs projets sont a 100% cambodgiens. 

Parmi les plus importants: un hotel 5 etoiles, 500 chambres 
(114 mio $) ; gestion avec I'Australie des transports ferroviaires 
(45% de 85,7 mio $) ; une societe d'exploitation de cuivre (75 
mio $) ; deux plantation d'heveas; un elevage de pores (11 ,8 
mio $) , une brasserie (26,8 mio $), une usine de chaussures .. 

le Vietnam 7 projets, le plus souvent en partenariat, totali
sant 114,7 millions de dollars. Notamment modernisation 
d'une usine de dekorticage du riz et installation de stockage: 
30 % de 30 millions de dollars; quatre plantations d'heveas 
avec usines de traitement, et d'acacias, en joint venture avec 
des Cambodgiens, de 25, 11 , 39,2 et 16 millions (100% Viet
nam) de dollars. 

Taiwan: 21 projets totalisant 91 ,8 millions de dollars. II s'a
git presque toujours d'investissements a 100 % taiwanais . En 
grande majorite (15 projets) d'usines de confection; et 4 usi
nes de chaussures. Autres projets: detergents et produits chi
miques pour Ia confection ; usine de the. 

Viennent ensuite I'Australie (49,7) , Singapour (37,1), les 
Etats-Unis (35,9), Hong Kong (29,6) , le Danemark (9,4) , le 
Canada {6,6) ... 

Par grandes regions : Asie de I'Est 70,4% 

Les pays asiatiques ho rs ASEAN, Coree, Chine, Taiwan, 
Australie, Hong Kong, totalisent 1,8 milliard de dollars, 70,3 % 

projets par grandes regions 

A • . mer1ques _ Europe 

ASEAN /\ ~'[7 L___j ~ Asle e I'Est 

Cambo ge 

du total. Le Cam
badge vient a Ia se
conde place, 14,5 % 
du total ; ensuite les 
pays de I'ASEAN 
ensemble: 321 ,3 mil
lions de dollars et 11 ,9 
% du total. L'Europe 
n'intervient que pour 
1,5 %; com me !'Ame
rique : 1,5 %. 

Stat. CDC/CIB 



entretiens 
Pily Wong 

nouveau president de Ia 
Chambre de Commerce Franco Cambodgienne 

Le Conseil d'Administration de Ia Chambre de Commerce Franco
Cambogienne a elu le 12 janvier son nouveau 
president, Pily Wong, succectant a Antoine 
Fontaine. 

« Nous travaillons dans deux directions 
principales, nous dit Pily Wong: - donner plus 
de prestige a !'image de Ia Chambre de Com
merce Franco-Cambodgienne; - et rendre 
davantage de services aux membres. 

«C'est ma chance qu'il y ail depuis quelque 
temps une sorte de grand reveil a Ia CFC, 
avec «un Bureau de rE'lve» de 5 membres, 
experimentes, dynamiques et ouverts aux 
idees nouvelles». En voici Ia composition: 

Pily Wong (Hung Hiep) - President 
Dominique Catry (Comin Khmere) - Vice President 
Guillaume Massin (DFDL) -Vice President 
Arnaud Dare (Thalias) - Tresorier 
Eric Mousse! (TCE) -Secretaire General 
Rami Sambath (Debauve et Gallais) - S.G. adjoint 

La dlrectrice est Alexandra Herbel 

Avec ce bureau, nous avons d'abord des tflches bien precises : 
poursuivre, et avec !'experience acquise, ameliorer les evenements 
que Ia CCFC a crees. Six commissions en sont chargees : 

- le Forum des Carrieres. Cree en 2000, il a connu chaque annee un 
succes croissant. L'idee est de permettre aux jeunes qui entreront 
bientot dans le monde du travail de s'informer aupres des entreprises, 
et mE'lme de s'entretenir avec des responsables de ces entreprises . 
Aux mains jeunes aussi de s'informer sur un changement eventuel 
d'entreprise ou d'activite. L'Espace carrieres permet aux jeunes d'ap
prendre a rediger un CV, d' ameliorer leur presentation. 

Au dernier Forum des Carrieres, qui avail lieu les 12 et 13 juin dans les 
vastes salles de l'lle de Koh Plch, on a compte quelque 15 000 entrees. 
Denombre quelque 1 0 000 CV de candidats a un emploi. Les exposes et 
conferences donnes par quelques entreprises ont ete Ires suivis (en 289). 
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Visite d'une delegation senatoriale fran-;aise 
conduite par Catherine Tasca 

Madame Catherine Tasca, ancienne ministre de Ia Culture e 
de Ia Francophonie, actuelle Premiere vice 
j::m3sidente du Senat fran9ais et presidente du 
Groupe senatorial d'amitie France-Cambodge, a 
effectue une visite au Cambodge du 24 au 30 
janvier 2011. 

Au cours d'une conference de presse a l'am 
bassade de France elle a notamment declare 
que Ia France ne diminuait pas ses efforts en 
faveur du Cambodge malgre ses difficultes bud
getaires, les maintenait notamment dans les sec 
feurs de Ia Sante, de !'Education (avec les clas 

ses bilingues), de Ia Cooperation universitaire, sur des 
« creneaux cibles », et en faveur d'ONG dans les domaines sur
tout du droit et de Ia sante. 

Madame Tasca a rencontre en audience le Roi Sihamoni, le 
Premier ministre S.E. Hun Sen, le second vice-president de I'As 
semblee Nguon Nhel, le president du Senat Chea Sim; elle a fai 
au Senat un expose sur rrLe double role du senateur, Ia legis/a 
tion et /e controle, /'action locale». Elle a rencontre de jeunes 
chefs d'entreprise, visite le tribunal des Khmers rouges ECCC e 
rencontre juges, juges d'instruction, avocats .. . le Centre Bopha 
na avec sa oanque de donnees, le Centre Culture! Fran9ais ... 

Au sujet du Centre Culture!, elle rappelle que ce CCF de 
Phnom Penh a ete choisi pour une experimentation pilote: 
confier a un operateur exterieur Ia gestion des centres situes a 
l'etranger. La reforme est placee sous Ia direction de Xavier Dar 
cos, Secretaire d'Etat aux Affaires etrangeres. 

A Siem Reap Madame Tasca s'est entretenue avec le gou
verneur de Ia province S.E. Sou Phirin, visits !'ecole fran9aise e 
les classes bilingues. 

rr Le pays bouge en profondeur », reconna1t Madame Tasca. 

Le prochaln Forum des Carrieres aura lieu les 11 et 12 juin, de 
nouveau dans les salles de l'!le de Koh Pich, vastes et faciles d'ac
ces. President de cette commission: Franck Touch. 

- Ia Semalne fran4;;alse, une experience tentee pour Ia premiere fois 
du 1er au 7 novembre 2010 (en 291 et 292) a ete unanimement consi
deree comme un succes. En particulier beaucoup de restaurants, com
men;:ants y ont participe. On va donner a cette Semaine franl{aise plus 
d'ampleur, en recherchant plus de participants, et plus de visibilite, an 
augmentant Ia communication, et pour cela donner du temps a Ia com
mission chargee de l'organiser. La prochaine Semaine franl{aise aura 
lieu en 2012. President de cette commission: Arnaud Dare. 

- Y aura-t-il de nouveau un Salon du Luxe ? Les avis son! partages, 
Ia decision n'est pas prise. Le premier Salon du Luxe n'a pas demeri
ts, les exposants ont ete contents (en 291, 292, 293) . Mais malgre 
beaucoup de temps et d'efforts, l'evenement n'a pas ete benefique 
pour Ia CCFC oo• 

- Envlronnement, ethlque: cette commission ETS presidee par Eric 
Mousse! a deja organise avec succes plusieurs reunions. 

- Commission Gala: Ia preparation de eel evenement est en cours, 
rrce sera en relations avec Ia gastronomie>> dit le president de Ia com
mission Plly Wong. « Je ne peux pas dire plus pour /'instant». 

- Commission services aux entreprises: presidee par Arnaud 
Dare: c'est une activite qui devrait prendre de l'ampleur (voir ci-apres) 

- Commission relations professionnelles, formation, education: 
president Jean-Paul Jacques: Ia aussi un vaste champ est ouvert 

• 
« Vis-a-vis de l'exterieur, Ia CCFC est a un tournant, nous dit Pily 

Wong. Son rOle pourrait prendre une ampleur nouvelle. 
Une option actuellement a !'etude: devenir europeenne, regrouper 

les chambres, organismes, entreprises d'autres pays europeens: 
britanniques, allemands, belges, espagnols, italiens, 00 0 qui souhaite
raient Ia rejoindre pour former une Eurocham. 

00. et peut E'ltre reprendre les services assures jusqu'a present par 
Ia Mission economique, c'est-a-dire: repondre aux demandes expri
mees par des entreprises fran9aises souhaitant investir au Cam
badge, commercer, ou s'y installer. 

• 
Parmi ies projets: une publication, dont Ia formule reste a preciser. 

Peut-E'ltre en relation avec Cambodge Nouveau ? 

En tous cas, fait observer Pily Wong, Ia CCFC, avec sa reunion 
mensuelle, ses open bar detendus, ses commissions, fait une de
monstration constante de son dynamisme. 
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CAMBODGE NOUVEAU 

Tourisme fluvial 
Comme a Ia saison seche -de janvier a Ia fin juillet- il 

n'y a pas assez de profondeur d'eau -il y a un «seuil» a 
!'entree dans le Grand lac-, nos Toum Tiou, qui calent 
1m80, ne font pas Ia liaison jusqu'a Siem Reap. Nous 
avons pour ces mois-la une vedette rapide a faible ti
rant d'eau. 

La saison des pluies ? Elle a beaucoup d'attrait, 
taus ceux qui connaissent le ----------
Cambodge sent d'accord. Les 
campagnes sent verdoyantes, 

_ ....................... les ciels charges de nuages 

L a Compagnie Fluviale du Mekong, creee en 2000, dirigee 
pendant plusieurs annees par Valentin Pawlick, poursuit 

sa croisiere. 
«Nous avons maintenant 4 bateaux, et notre personnel at

teint 90 personnes, nous dit son directeur general Naidah Yaz-
-------- --.. dani: Toum Tiou /, 10 cabines, 

Toum Tiou /1,14 cabines, Indo
chine, 24 cabines, et Lan Diep, 
22 cabines. 

Nos itineraires: Siem Reap
Saigon, Saigon-Phnom Penh, 
Phnom Penh-Siem Reap. Kra
tie ? On commence. 

Ce sent des croisieres a 
rythme calme. On fait escale, on 
s'interesse a Ia culture , aux villa
ges. A bard, on apprecie le 
contort des cabines, le service, 
les repas, Ia bonne cave, les 

transat a l'ombre sur le pont, le 
paysage qui defile tranquillement .. . 

Les trajets durent, pour l'itineraire Sai'gon - Siem Reap a 
bard des deux Toum Tiou 8 jours et 7 nuits dans chaque sens. 

Pour l'itineraire Phnom Penh - Slem Reap: 3 jours et 2 
nuits. 

Pour l'itineraire Phnom Penh-5a'igon : 4 jours et 3 
nuits, meme pendant les mois de saison seche mai, juin, 
juillet; duree qui peut etre portee a 5 jours et 4 nuits . 

Pour l'itineraire Phnom Penh- Kratie et retour jusqu'a 
Siem Reap: c'est un nouvel itineraire, qui sera pratique deux 
fois en 2011 , au mois de septembre. 

La clientele: surtout des FranQais, des Allemands, des 
Europeens en general; mais aussi de plus en plus d'Ameri
cains, d'Australiens ... 

Pourquoi dire Sa'lgon et non Ho Chi Minh ? Ce sont en 
general des gens d'un certain age, qui ant connu les temps 
ou Ho Chi Minh s'appelait Sa'lgon. 

Tourisme: une bonne an nee 2010 
Avec 249 702 arrivees en decembre, le progres sur decembre 

2009 n'a ete que de 6,2 %. L'annee 2010 aura pourtant ete ex
caliente, avec pour les 12 mois 2,508 millions de visiteurs, une 
augmentation de 16 %. 

nombre d'entrees, par mols, de 2005 a 2010 

sent magnifiques, . . . et il ne 
pleut pas tout le temps ! Ces 
Ires grosses pluies ant un cote 
spectaculaire , exotique, parti
culier aux regions tropicales. 

Sur le trajet Phnom Penh-
Siam Reap nous faisons des ~ . . . 

escales qui permettent de de- ~erge Prumer, Comm1ssa1re 
couvrir Ia vie locale, de visiter certains a bard du Toum Ttou 1· 

sites a caractere culture! 

Ces croisieres ant beaucoup de succes, dit Naidah Yazdani. 
Certaines reservations sont faites un an a l'avance ! 
Nous pensons done diversifier nos formules, et semmes en 
train d'etudier particulierement une combinaison croisiere
cyclisme. II y aurait des escales avec des excursions a vela, 
accompagnees par des professionnels et un guide local, et 
avec tout l'equipement necessaire. Avec le bateau comme 
camp de base, on n'a pas besoin de chercher des hotels ou 
de dormir sous Ia tente I 

- une autre idee est d'offrir, en connexion avec nos partenai
res locaux, un hebergement pour les periodes precedant et 
suivant Ia croisiere, de Ia descente d'avion jusqu'au vol de 
retour. Et des visites guidees d'Angkor, de Sargon. 

- des croisieres «sur mesure», surtout pendant Ia saison se
che, par exemple d'une journee pour des receptions offertes 
par des entreprises. · 

Autres chiffres : un taux d'occupation moyen des hotels de 65,7 
% (63,5 en 2009), une duree moyenne de sejour de 6,45 jours 
(comme en 2009), des recettes chiffrees a 1,78 milliard de dollars. 

Les visiteurs les plus nombreux ant ete les Vietnamiens, 466 
695, en augmentation de 47,6 %; suivis des Careens, 289 702 , en 
augmentation de 46,5 %. Les Chinois , 151 795 ont beaucoup 
augmente aussi : de 38,5 %. Faibles variations pour les sui
vants : Japonais, Americains , Franyais (113 285 et + 7,4 %), Bri
tanniques, Tha'ilandais, Australians, Ta'lwanais ... 
Par modes de moyens de transport l'avion vient en tete (52 % du 

total), suivi par Ia route (40 %) en progression de 18,8 %. 

Exportations GSP I MFN 
Les dernil~res statistiques concernant les exportations GSP /MFN, 

avec le recapitulatif pour 2010, ne son! pas encore disponibles au 
31 .2. 



A 18 km seule
ment de Si

hanoukville, a 
proximite imme
diate de !'aero
port, Ia presqu'lle 
de Ream est un 
petit massif mon
tagneux large-

men! boise, pres
que inhabits, qui possede des plages magnifiques de sable blanc, 
fin, vierges de toute habitation, ombragees de tamaris, entre Ia 
foret et Ia mer. De petites iles contribuent a former des paysages 
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parfaits. 11A Ream, il n'y a riem> dit un agent de tourisme. C'est un 
argument de plus, qui vaut aussi pour d'autres cotes, et beaucoup 
d'iles. 

Les promoteurs, les amenageurs portent done beaucoup d'in
ten~t a Ream. 11La cote et /es rles ont trois fois /e potentie/ de 
Siem Reap» , dit Etienne Chenevier, directeur Asie de City Star, 
l'un des investisseurs a Ream. 

Ces amenageurs sont nombreux: six a notre connaissance, 
cambodgiens, fran~tais, chinois, coreens .. . II est question de 
construire des hotels, des villas, des terrains de golf, des resorts, 
meme une cite nouvelle. Les projets d'investissements se camp
tent au total, pour cette fraction du littoral cambodgien , en mil
liards de dollars. Mais pour !'instant les amenagements ne damar-

rent pas, ou a peine. 
Est-ce l'effet de Ia crise ? Pas de 

fa~ton prlnclpale. Les investisseurs 
. evoquent pluto! l'insuffisance de Ia 
demande, et !'absence de vols 
reguiiers desseNant l'aeroport. 

Creer des infrastructures 
hotelieres Ia ou il n'y a rien, c'est a 
dire: routes , adduction d'eau, gene
ration d'electricite, telecommunica
tions, traitement des eaux usees, 
apport des materiaux, logement de 
Ia main d'oeuvre, .. . c'est cher, et 
encore nettement plus cher sur les 
Ties - ou il faut encore prevoir un 
port, et des navettes pour joindre ie 
continent. 

II faut Ienir compte aussi de Ia 
concurrence: les projets d'investis
sements se son! multiplies sur 
toute Ia cote cambodgienne, de Ia 
Tha'llande au Vietnam. Des mil
liards de dollars son! en attente. lis 
son! prets a s'investir Ia ... ou ail
leurs, selon les circonstances , les 
previsions. II y a sans doute sura
bondance de projets, done neces
saire etalement dans le temps. 

On est en somme « en suspens»: 
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CAMBO 
certains investisseurs se decident et entreprennent des tra
vaux, d'autres attendant. Nous essayons de faire le point. 

Ream Resort Development 
RRD, dent Alain Dupuis est le principal actionnaire, a un ter

rain de 133 ha en bordure de mer, facilement accessible par Ia 
route goudronnee qui a partir de l'aeroport rejoin! et depasse le 
village de Ream, avec une Ires jolie plage, et l'ile des Fourmis, 
33 ha, juste en face. 

A l'origine, le projet prevoyait 3 hotels, un Sofitel, une resi
dence de luxe, un golf en arriere avec City Star, un casino
hotel, 300 villas, une marina. Avec Ia crise, Ia plupart des inves
tisseurs se sent retires »mais on reste en contact» dit Alain 
Dupuis. De leur cote, le CDC et le ministers de I'Environnement 
demandant le mains d'impact possible sur le paysage et sur 
l'environnement. 

Alain Dupuis a done decide de developper 11 ha, sur ses 
fonds personnels. Un investissement d'environ 10 millions de 
dollars hers terrain . 

Les etudes sent tres avancees, les plans sent pratiquement 
!ermines. Le terrain a ete debroussaille et le terrassement est 
fa it. Les travaux doivent commencer cette annee, selon les 

autorisations, nous dit Dimitri Bouvet, le directeur de projet. De sorte 
que RRD semble le plus avance des investisseurs de Ream. 

II est prevu deux parcelles sur ces 11 ha: sur cells qui est le plus a 
I' Est: 10 villas de 700 m2 chacune, 6 pieces, sur 2300 m2

, avec piscine. 
Elles seront vendues aux environs de BOO 000 a 1 million de dollars en 
bord de mer, 700 a 900 000 plus haul. A l'arriere du terrain, une cin
quantalne d'appartements, sur 3 etages, qui seront vendus 150 a 350 
000 dollars (1 piece 150 000, 3 pieces 350 000). On va demander le 
permis de construire. 

II y aura peu d'impact sur i'environnement; le style sera inspire du 
• style cambodgien traditionnel, rien ne depassera en hauteur le niveau 

des cocotiers, dit Dimitri Bouvet. L'eau viendra de Ia pluie et de !'instal
lation militaire voisins ; les eaux usees seront traitees. Le cahier des 
charges concernant l'environnement et Ia securite est tres lourd . 

Dans Ia seconde parcelle, plus a !'ouest, nous allons construire un 
hotel de 54 cambres , 5 etoiles, avec deux types de chambres, en du
plex et en bungalows ; 2 restaurants , un spa, unfitness club, il sera gere 
par Accor, qui aura Ia un hotel du nouveau type M Galerie. 

Nous allons creer 150 a 200 emplois directs et environ 400 emplois 
indirects: fournisseurs, peche, pepiniere, guides, transports , marai
chage, couture ... ) 

Nous pensons ouvrir en 2013, 5 villas, un bloc d'appartements, ter-
miner les villas en 2014. Nous esperons vendre au fur eta mesure, et 

nous semmes assez 
confiants. Nos clients: 
des touristes visitant 
Siem Reap et qui souhai
tent un sejour au bord de 
Ia mer, des Asiatiques , 
Careens, Chinois, des 
Cambodgiens, des expa
tries de Phnom Penh, ... 

Bien sur on attend que 
des !ignes desservent 
l'aeroport, mais cela vien
dra. Toute Ia cote, de Ia 
Tharlande au Vietnam se 
developpera rapidement, 
c'est en particulier le cas 
de Phu Quoc cote vietna
mien, qui est touts pro
che: c'est a 20 miles, 
seulement une heure en 
bateau. 

II y a concurrence evi
demment, mais c'est 
touts Ia cote qui se deve
loppe. II faut penser re
gional! 
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_...,~~ 000 ha, et une partie importante de l'ile voisine Koh 
Thmei. C'est le projet le plus ambitieux de Ream, 
avec une ville entierement nouvelle, quartier central 
avec des tours, quartiers de villas avec jardins, et de 
maisons a stages, trois terrains de golf, un port, un 
heliport, . . . Des vues futuristes impressionnantes 
ont ete publiees (en 283 et ci-dessous) . L'investis
sement total pourrait atteindre, sur le long terme, 5 
milliards de dollars. 

Le plan-masse a ete approuve par le CDC; il n'y a 
pas encore de permis de construire. 

« Nous sommes tres attentifs a l'environnement, 
dit-on au CDC, et l'investisseur /'est tout autant. II 
faut lorsqu'on coupe un arbre qu'il en soit rep/ante 
un autre, de fat;on a conserver un environnement 

~ifir~~~~~.:_:~=~ stable». I Yee Gia a reellement commence a investir: une 
large route, goudronnee en janvier 2011 jusqu'a 7 
km de l'arrivee, traverse le Pare national de !'aero
port jusqu'au coin sud-est de Ia presqu'ile, ou sera 
construite au bard de Ia mer cette ville nouvelle. 

CityStar 
Cette societe franc;:aise d'investissements a trois terrains sur le 

littoral sud de Ream, «Le Cliff», «La Riviere», «Le Pare», environ 
200 ha au total (carte dans en 271), avec de jolies plages absolu
ment vlerges. Une maison en bois dite de Marguerite Duras 
(reconstituee pour le film de Rithy Phan Un barrage contre le Pa
cifique) . Deux hOtels en projet et un terrain de golf avec RRD, 
mais pas de realisation jusqu'a present. 

City Star a aussi une moitie de l'ile Koh Takiev (255 ha), et 
une moitie de Koh Russei (78 ha) (cartes en 271). « Nous avons 
le projet de construire 2 hOtels sur Koh Takiev et un sur Koh Rus
sei. Apres les hOtels, des villas ». 

« Nous cherchons des investisseurs, plusieurs dizaines de mil
lions de dollars au total. II faut compter 150 000 a 300 000 dollars 
par chambre. Un grand resort peut coOter 20 a 30 millions de 
dollars. Ce que nous voulons, ce sont des grands noms de l'h6tel
lerie, et nous sommes en discussions avec quatre grands opera
teurs, dont Accor qui s'interesse a notre terrain « La Riviere ». 

Les operateurs hOteliers que nous recherchons font cons
truire les batiments selon leurs designs propres, chacun a son 
style. Le proprietaire des murs donne en gestion les hOtels, villas, 
resorts, a ces grands operateurs, qui sont remuneres selon le 
chiffre d'affaires et selon les profits. 

En fait les decisions d'investir son! lentes, il y a eu Ia crise, il 
n'y a pas encore de lignes aeriennes desservant l'aeroport ... A 
ce sujet, l'annonce que deux nouvelles licences von! etre accor
dees, a une compagnie ta'iwanaise et a une compagnie vietna
mienne est une bonne nouvelle. 

« Nous sommes tres confiants dans l'avenir. II n'y a encore a 
Sihanoukvil/e que 300 chambres a plus de 100 dollars Ia nuit, 
amors que /e nombre de clients potential est considerable, justi
fiant au mains un avian par jour». 

Vee Gia (ou Yi Chea): 
Cette societe chinoise a en concession tout le sud-est de 

Ream, sur une profondeur de 2,5 km a partir du rivage, environ 2 

Ce point sur Ia cOte, dit Koh Sapoat, n'est encore 
que quelques abris legers sur Ia plage, un bar de 

plein air et un ponton (photo). Le site, Ia plage entre Ia mer et Ia 
fore! dense sont magnifiques (photo p. 12). L'intention de realiser 
des travaux se voit a Ia construction en cours, en retrait dans Ia 
fore!, de logements en briques pour les ouvriers {photo p. 12), et 
!'emplacement debroussaille d'un futur hOtel. 

On peut de Ia, a pied, a moto, environ 1 km par un sentier 
forestier (visible sur Ia photo p.12) rejoindre un petit hameau de 
pecheurs (une dizaine de families), Thmor Thorn, ou font escale 
les pirogues vis itant Ia mangrove. 

Evergreen, societe a majorite cambodgienne, avec des parte
nairas de Coree et de Hong Kong, a en concession pour 99 ans 
une grande surface de 2 377 ha qui couvre le nord-ouest de 
Ream, le long de Ia riviera. Cette rivil3re, qui coule dans Ia man
grove, visitable en pirogue a partir d'un embarcadere sur Ia RN4, 
est une attraction touristique encore peu connue. 

Le plan-masse de Evergreen n'est pas encore termine, il n'a 
done pas encore eu !'agrement de I'Environnement ni du CDC. 

Royal Group: a en concession 1 681 ha, le cOte Ouest de 
Ream, avec les pentes boisees situees au sud de l'aeroport, 
dominant Ia mer et Ia jolie route 41, et un bon tiers de Ia partie 
centrale du massif (carte dans en 271). L'amenagement de cette 
grande surface n'est pas prioritaire pour le Royal Group, mais le 
Ires ambitieux projet d'amenagement de l'ile de Koh Roung, 7 
BOO ha. 

Lime Tree a un terrain de 70 ha, le promontoire situe entre 
les terrains de CityStar et de RRD. Le concessionnaire est un 
fonds de pension americain base a Hong Kong . 

Entre Ia fore! dense et Ia mer, le modeste lieu-dit Koh Sapoat ci
contre, ou aboutit une large nouvelle route (photo p. 12). C'est sur 
eel emplacement, dans l'angle sud-est de Ream, que dolt 1\tre 
construite une ville nouvelle par l'investisseur chinois Yee Chea, qui 
a une concession de 2 500 ha et une grande partie de l'i le proche 
de Koh Thmei. II est prevu trois ports, un heliport, terrain de golf, 
hOtels , villas, centre commercial avec des tours d'habitation, voitu-
res electriques... lacs et espaces forestiers preserves (voir vue 
futurlste ci-dessus et en n• 283) . 

Actuelle men!, un bar de plein air et des abris legers . Photos c.n. 
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IV 
Seminaire sur le pat rimoine culture! 
cambodgien 

Organise par le Senat, dans Ia salle 
de conferences de Ia bibliotheque, avec 
l'appui de !'UNESCO, et Ia collaboration 
de Ia Fondation Albert Lebonheur Si

phar, ce seminaire a ete ouvert par Mme Anne Lemaistre, represen
tante de !'Unesco au Cambodge et S.E. Dum Sarith, Secretaire gene
ral du Senat. 

II a permis d'entendre des specialistes de Ia culture khmere: Ge
rard Dlffloth sur La langue Kuay; Chuch Phoeurn, Secretalre d'Etat a 
Ia Culture sur /es monuments khmers; Ang Chulean: Animisme et 
croyances au Cambodge; lm Sokrithy sur La voie royale Angkor Phi
mai; Pheng Sytha sur Les vceux et maledictions comme methode de 
protection des temples; Sylvain Vogel sur La culture bunong et sa 
sauvegarde; Bertrand Porte sur La collection de photographies sur 
plaques de verre du Musee national; Sachchimanand Sahai sur Le 
temple de Preah Vihear a travers les siec/es. L'allocution de cloture a 
ete prononcee par S.E. Ouk Bunchhoeun, president de Ia Commis
sion Legale et Juridique du Senat. 

Plusieurs de ces specialistes ont ecrit ou ont ete interviewes pour 
Cambodge Nouveau: MM. Chuch Phoeurn (Ia region de Preah Vihear, 
en 289), lm Sokrithy (La voie royale Angkor-Phimai, en 293), J.M. 
Filippi (Les temples troglodytes de Ia region de Kep, en 292; Les mi
norites ethniques au Cambodge en 269), Sylvain Vogel (Les Phnong 
du Mondolkiri en 263), Bertrand Porte (La restauration de sculptures 
au Vietnam, en 268) ... 

Conseil d' Arbitrage 
Le Consell d'Arbitrage, Institution independante, avec un pouvoir 

quasi-judiciaire, issu du Code du Travail, a ete etabli en 2003 avec 
!'accord du ministere du Travail, des employeurs et des syndicates 
pour trouver rapidement et impartialement des solutions justes, equili
brees et raisonnees. (Voir notamment en 239, "le Conseil d'Arbi
trage, original, efficace", en 239; aussi n' 186 et 212 avec des exem
ples de sentences rendues) . 

"Le Conseil d'Arbitrage, compose des representants des em
ployeurs, des employes et du mlnistere du Travail pennet aux parties 
en conf/it de mieux se comprendre, et de trouver rapidement (en 15 
jours maximum) un accord impartial, qui evite Ia greve, evite de re
courir au tribunaux, et cree une meilleure entente dans l'entreprise" a 
rappele le 21 janvier le Ministre de Ia Justice H.E. Ang Vong Vathana 
lors d'un Semlnaire sur le Conseil d'Arbitrage. 

Comme a Ia Maison 
Gelicatessen 

p C tenn 

13 St 57, Phnom Penh - 023 360 801 I 012 951 869 
www.commea lamaison-delicatessen.com 
Tous les jou s de 6h00 a !ShOO e t d e t ShOO a 22h30 

RS 
Les parties en conflit ont le choix 

entre un arbitrage contraignant (Ia 
decision du Conseil est appliquee 
des qu'elle est rendue publique; Ia 
partie qui n'appliquerait pas une 
decision contraignante serait sanc
tionnee) et un arbitrage non con
traignant. 

Un Memorandum of Understanding entre en vigueur depuis le 1er 
janvier a ete signe entre le GMAC, Garment Manufacturers Associa
tion in Cambodia et 6 federations et confederations syndicales. II 
stipule que les decisions seront contraignantes 
Apres controverses, le Premier ministre a decide que les 30 candidats 
au Conseil d'arbitrage devraient passer un examen avant leur nomi
nation. 
programme de conferences de Ia Brasserie Durga 
- La connaissance de soi: qui suis-je ? Fran~;ols Alberola, 8 fevrier; - La 

connaissance de /'autre : Franyois Alberola, 15 fevrier; - Le Phnom Penh 
des annees Sihanouk, J.M. Filippi, 22 fevrier;- Phnom Penh ville chinoise, 
J.M. Filippi, 1er mars;- Naissances de Phnom Penh, J.M. Filippi, 8 fevrier; 
- La vie quotidienne des Fram;ais sous /e Protectorat, J.M. F. 15.3; -
Qu'est-ce que Ia psycho/ogie ? F. Alberola, 5 avril; - Le Cambodge pre
angkorien region de Kampot, J.M. F 29.3; - Qu'est-ce que Ia psychana
/yse ? F. Alberola, 5 avril ; - Pre-Angkorian Cambodia, Kampot region, J.M. 
Filippi, 12 avril;- region de Kampot sources et interpretations, J.M. Filippi, 
19.avrll; 1-Autourde Durga, J.M. Filippi, 26 avril. 
erratum 
M. Uk Someth, auteur de !'article « Ia ceinture verte de Siem Reap>> est 
dlrecteur general adjoint de I'Autorite Apsara (et non directeur general) et 
Conseiller du Gouvernement royal aupres du Conseil des Mlnistres. 

Les expulses des abords du Boeung Kak restent groupes sur l'es
pace designe par les autorites pour les manifestations. Les compen
sations accordees par l'lnvestisseur, 8 500 dollars, ne permettent pas 
de se reloger meme loin du centre de Phnom Penh. 

Guide Total des Routes et du Tourisme 
La clnqul8me edition compte 126 pages. Textes at cartes mle a jour at 
tree enrlchls. Plus de 130 photos. ltlneralrea. Beaucoup d'encadras 
concernant lea sites archeologlques, las sites naturals, lea zones prote
gees et l'eco-tourlsme, Ia societe, l'economie du Cambodge ... 

un cadeau utile, un joli cadeau 
En vente a Csmets d'Asie, Monument Books, International Book Center, 
Peace Book Center, Thai Huot Market, les boutiques Bofliour de Totel, 
Phnom Penh lntemationsl Airport, 1/bra/r/e du Sofltel, Boston Book Com
pany, The Bike Shop, L'lmprevu, L'Eiephant Blanc, restaurants Le Wok, 
Open Wine, La P'tite France, ... Stem Reap International Airport, Monu
ment Books a S/em Reap, Siem Reap Book Center ... 

La version en anglais est en vente dans les memes libralrles. 
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